

DIRECTOR: O. SALAZAR GAGINI
ADMINISTRADOR: ADAN PERALTA F.
Oficinas: esquina de la calle y Avenida Centrales
TELEFONO 1252
Suscripción mensual \$ 2.00
Número suelto... \$ 0.10
Número atrasado... \$ 0.25



El Mundo



DIARIO DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, inclusive los lunes.

VIERNES 7
Primer Viernes del Segundo Corazón de Jesús. Santos Juan: mártir; Cipriano, Nicetas, obis; Teodoro, monje.
Sale el Sol a las 5:53 y se pone a las 12:28
MAREAS:
Pleamar en Panamara a las 4:50 — 19:59

AÑO II

San José, C. R., Viernes 7 de Enero de 1927.

NÚMERO 185

Los Estados Unidos no reconocerán a Sacasa aun cuando triunfe la Revolución

LOS MINISTROS BRITANICO ITALIANO EN MANAGUA, PIDEN LA PROTECCION DEL GOBIERNO AMERICANO

Washington, 6.—Los representantes diplomáticos británico e italiano en Nicaragua, siguiendo instrucciones de sus Gobiernos, pidieron protección al Gobierno americano, manifestando tícidamente, con esa solicitud, que reconocen como justa, la intervención de los Estados Unidos en los asuntos de Nicaragua, y que el Gobierno de Washington tiene un derecho especial para guardar el orden allí durante la actual revolución contra Adolfo Díaz.

LA ACTITUD RESUELTA DEL GOBIERNO AMERICANO EN FAVOR DE ADOLFO DIAZ

Washington, 6.—El Departamento de Estado ha dado orden a los marinos destacados en Managua para que asuman una posición vigorosa con respecto a la defensa de los intereses americanos en Nicaragua. Esta actitud revela que el Gobierno piensa

mantener su intención de proteger al Gobierno de Adolfo Díaz contra los rebeldes liberales. Con el consentimiento del Presidente Coolidge se ha decretado el embargo sobre todos los embarques de armas a fin de acabar con la revolución contra el Gobierno de Díaz.

KELLOGG HA SIDO INTERPELADO POR EL SENADO SOBRE LA INTERVENCION EN NICARAGUA

Washington, 6.—El Secretario de Estado Kellogg ha sido invitado a aparecer ante el Comité de Relaciones Exteriores del Senado, a fin de que explique qué intereses ha dictado la intervención americana en Nicaragua. Kellogg contestó que agradecía la oportunidad que se le dispensaba para explicar todo lo relacionado con ese asunto. El Senador Borah, principal oponente de la política de los Estados Unidos en Nicaragua, ha declarado que la actual política de intervención, es contraria a las disposiciones de la Doctrina Monroe.

HA ESTALLADO UN BROTE REVOLUCIONARIO EN LI TUANIA

Kovno, 6.—Hubo 20 muertos en un choque entre comunistas y tropas del Gobierno. No se cree que este brote revolucionario prospere, debido a que el Gobierno controla completamente la situación.

ESTABLECIMIENTO DE UNA ZONA NEUTRAL ALREDEDOR DE MANAGUA

Washington, 6.—Se informa dedignamente que los marinos americanos han recibido instrucciones de establecer una zona neutral en los alrededores de Managua.

LOS CHINOS ATACARON LAS CONCESIONES INGLESAS DE HANKOW

Shanghai, 6.—Las fuerzas navales de que disponen todos los representantes extranjeros han sido rápidamente reconcentradas y enviadas a Hankow, donde la zona de las concesiones inglesas fué atacada anoche por una muchedumbre enfurecida de chinos, después de celebrado el arrojé entre los representantes británicos. Los cantoneses siguen movilizándose alarmantemente, habiendo asumido la responsabilidad de otorgar garantías a los súbditos ingleses. Es inminente un nuevo ataque del pópulocho soliviantado por los agitadores procedentes también de Cantón. Los cañoneros americanos anclados en Hankow se mantienen a la expectativa, dispuestos a intervenir y abrir

fuego sobre los nativos en caso que ataquen las propiedades americanas, hasta ahora respetadas. Igualmente los franceses y japoneses, cuyas fuerzas espían órdenes para desembarcar y participar activamente en el asunto, cada vez más delicado. Sábese que también los chinos atacaron los edificios municipal y de aduana, lanzando gritos contra los ingleses.

UNA FLOTILLA INGLESA VA A TODA MAQUINA PARA CHINA

Londres, 5.—Informa el Almirantazgo que una flotilla de ocho destroyers se moviliza a toda máquina hacia China, debido a la gravedad de la situación.

(Pasa a la 8a. página)

LA NOTA POLITICA
Se nos dice que no es cierta la combinación reformista-pletista de San Ramón

El Sr. Diputado Orlich desmiente la noticia

Dijimos ayer, inspirados en fuente de información que nos pareció autorizada, que se había forjado un arreglo entre jefes del volismo ramonense y los directores del cletismo. Con las naturales reservas dimos a nuestros lectores la noticia.

Ayer estubo en nuestras oficinas el señor diputado don Aquileo Orlich, jefe del volismo de San Ramón, y manifestó a uno de los empleados de nuestro Diario que no era cierta la noticia publicada por nosotros.

El señor Orlich no ha hecho ninguna gestión en el sentido de amalgamar ambos elementos, a pesar de las repetidas insinuaciones que le han llegado del campo cletista. El reformismo de San Ramón no quiere al elemento cletista de aquella localidad, por cuanto en él aparecen todos los elementos que siempre han combatido.

Además, todavía debe resonar en San Ramón la frase dura del General, persistentemente dirigida a combatir a don Cleto, a quien consideraba poco menos que la causa de todas las desgracias nacionales. Parece muy temprano para que quienes lo siguieron tan fielmente en sus varias campañas, olviden aquellas candentes expresiones.

Nosotros no sabemos cuál de las versiones ha de ser la verdadera, y damos ambas a nuestros lectores. Estamos, sin embargo, más inclinados a dar crédito al señor Orlich, en primer término, porque de manera categórica desmiente la especie, y en segundo, porque parece más lógica la actitud del reformismo ramonense que el señor Orlich nos pinta.

Don Omar Dengo se manifiesta pesimista

Don Omar Dengo se encontraba ayer tarde en esta capital. El sulto profesor charlaba con don Manuel Marín, cuando llegamos nosotros. Le acompañaba un niño, hijo suyo, de pocos años de edad.

—Don Omar, nosotros deseábamos conversar con usted sobre asuntos de Nicaragua.

—¿Y qué decir de eso cuando en el mismo Nicaragua hay tantos hombres que así lo quieren?

El señor Marín agregó una frase de censura para el gobernante y don Omar continuó, y sonriendo con amarga ironía, dijo: —Después del empréstito, que es una

Un miting y un candidato

A dos pasos de distancia saludamos a don Adán Acosta y cuando el simpático amigo estaba a punto de largarnos una declaración sensacional, nos interrumpió don Manuel Marín. Y nos contó que pronto se verificaría el anunciado miting contra los proyectos de la Unifed y que en la tribuna podían hacer uso de la palabra

Mr. Jock no quiere polémica

San Rafael de Platanillo, Enero 6 de 1927.

Señor Director de EL MUNDO.

En mi pasatiempo, no sobre la labor literaria de Sotela, que mucho aprecio y es muy amplia, sino sobre un discurso y un soneto del poeta, no he hecho cita ampulosa de Shakespeare como ostentación

Los asuntos de la Jefatura de Sanidad

Lo que nos dijo el nuevo Jefe de ese Departamento

Ayer vistamos brevemente en su oficina de la Jefatura de Sanidad al nuevo Jefe de ese Departamento, Dr. don Joaquín Zeledón Alvarado, quien desde el primero del corriente entró en posesión de su cargo.

Respecto a las denuncias hechas en la sesión Municipal del martes por el Regidor Cardos contra la Comisión y la Jefatura de Sanidad, nos manifestó el doctor Zeledón que los referidos cargos a más de injustos, son contraproducentes, pues la Comisión ha venido laborando ardua y desinteresadamente; no obstante lo difícil de su trabajo, los doctores Pupo y Peña Chavarría, además de ser muy competentes, son celosos cumplidores de sus funciones.

—En cuanto a la Jefatura de Sanidad, el señor Cardos debería concretar sus cargos,—agregó el doctor—si él viene aquí y presenta una queja y a las veinticuatro horas no ha sido atendida, entonces sí debe hacerla pública, pero ahora que se trata de hacer labor,

Conato de incendio

Por el descuido de haber arrojado una colilla de cigarro sobre unas virutas de madera en la colchonera del señor Fernando Hernández, estubo a punto de desagrollarse un incendio en dicho establecimiento. Gracias a la oportuna intervención de los empleados de la colchonería pudo extinguirse el fuego.

Entra en vigencia la ley del subsuelo

La legación de México nos proporciona el siguiente cablegrama oficial:

México, 5 de enero de 1927
Legación de México en San José.

El señor Presidente de la República dictó ayer el siguiente acuerdo a la Secretaría de Industria.

Con fundamento en el artículo 27 Constitucional párrafo 16, y para los efectos del artículo 15 de la Ley Orgánica del mismo precepto en el ramo de petróleo, póngase en conocimiento del Procurador General de la República que personas o compañías no solicitaron, dentro del término de la ley de referencia, la confirmación de derechos a que se contraen los artículos 12 y 14 de la misma Ley, a efecto de que ese funcionario promueva todas las acciones que correspondan a la Nación. El fundamento de tal acuerdo se encuentra en el mismo artículo 27 constitucional que establece el ejercicio de las acciones correspondientes a la Nación y en virtud de las disposiciones de ese mismo artículo se hará efectivo el procedimiento judicial en el caso.

Directiva de la Cámara de Comercio

Ayer estubo a visitar al activo Presidente de la Cámara de Comercio de Costa Rica, una delegación de comerciantes en representación de un importante núcleo de socios de dicha Cámara para solicitar su venia para la reelección. El señor Sasso siempre dispuesto a servir y muy especialmente a los intereses de su agrupación, dispuso a repetidas instancias de los colegas que lo visitaron, autorizar el uso de su nombre para encabezar como Presidente la paqueta para las elecciones que se han de efectuar próximamente.

Entendemos que igualmente se piensa reelegir en el puesto de Tesorero a don Alberto Aragón, lo mismo que a otros miembros que se han distinguido en el ejercicio de sus funciones. La ardua y provechosa labor que han realizado los Directores que se piensa reelegir, es la mejor garantía para el continuo engrandecimiento de tan importante institución que ocupa lugar preminente entre los organismos de su índole en el país.

Un veto del Gobernador

Se anuncia un nuevo veto del señor Gobernador de la Provincia al acuerdo de la Municipalidad para girar dos sueldos a unos empleados cesantes. Parece que la Ley de Hacienda Municipal prohíbe estas concesiones. Así pues, los nuevos regidores se ven con un veto en perspectiva.

# El Presupuesto de Vías Públicas para mil novecientos veintisiete

**GASTOS:**

Capítulo I. — Art. 1. —

Reparación y atención de Vías Públicas	₡ 233.671.25
Construcción Aceras	—
Construcción Canoas	—
Alumbrado	65.000.00
Obras Pendientes de Pago s/ D. No. 1	9.524.25
Fajas de Tierra dejadas al servicio público (años 1926-1927)	35.000.00
Seguros sobre máquinas	300.00
Dietas y sueldos s/ D. No. 2	6.180.00
Dep. de Ingeniería s/ D. No. 3	36.000.00
Personal Técnico s/ D. No. 4	10.500.00
Útiles, anuncios, mobiliario, etc.	2.000.00
Tranvía de San José, devoluciones s/ D. No. 5	3.000.00
Construcción y reparación de aceras Mpales.	1.000.00
Suma pendiente de pago (compra aplanadora)	7.148.00
Eventuales	2.000.00
Reintegro a la Municipalidad por gastos generales de Admon. 9.0818 sobre ₡ 175.600 de ingresos netos	14.276.30

₡ 425.599.80

**INGRESOS:**

Capítulo I. — Art. 1. —

Alumbrado	₡ 65.000
Construcción de Aceras	.....
Construcción Canoas	.....
Cuentas corrientes	10.000.00
Parte Producto Trib. Directa	25.000.00
Cont. y Comisiones Ingenierías	25.000.00
a) Municipalidad	₡ 5.000.00
b) Com. Cañería y Cloac.	10.000.00
c) Com. Sanidad	10.000.00
Impuesto Ruedo y Rótulo Volado	40.000.00
Impuesto sobre solares sin construir	1.500.00
Impuesto Conexiones Eléctricas	5.000.00
Tranvía de San José	16.000.00
Compañía de Luz (Reintegro)	2.100.00
Reintegro particulares para arreglo Vías	10.000.00
Eventuales	1.000.00
Auxilio de la Municipalidad	225.000.00

₡ 425.600

# Se pide la intervención americana

NUEVA YORK. —El Washington Post pide en un editorial al Gobierno que intervenga para cumplir su deber hacia Nicaragua. Dice que debe explicarse porque los Estados Unidos, después de reconocer al Presidente Diaz, no lo ayudan a combatir las agresiones de los comunistas mejicanos.

Dice que el Presidente Diaz no podrá sostenerse en el poder a menos de que los Estados Unidos lo ayuden, y que si dicha

ayuda se demora, el régimen comunista se entronizará en Nicaragua sobre las ruinas de la república, y que los agentes que buscan la destrucción de los gobiernos libres, darán un gran paso en dirección al Canal de Panamá.

Continúa el Post: "Los Estados Unidos tienen evidencia de que la campaña desintoxicadora de México fué concebida en la Rusia soviética y llevada a cabo por el Gobierno de Calles con la ayuda de los bolshévikis rusos".

## VIGILE SUS DIENTES

Hágase limpiar siquiera dos veces por año y evitad las caries, la piorrea y otras enfermedades. Extracciones y demás operaciones de los dientes tan sin dolor como lo pueden permitir los procedimientos y elementos dentíficos y modernos actuales. Tratamiento especial—médico y quirúrgico—de la piorrea; instrumental adecuado. Ascepsia severa. Facilidades para pagos serenas a quienes no puedan pagar al contado. Horas, hasta las 8 p. m. Domingos hasta la 1.

**Dr. Gilberto Maldonado**

CIRUJANO DENTISTA

Oficina: Avenida Central, frente a la tienda de Jaime Cartanza. TELEFONO No. 962 — APARTADO No. 687  
Casa de Octavio Becche.

## Carta abierta

San Lucas, enero 2 de 1927.

Sr. Director de "EL MUNDO".

Muy señor Mío:

Es con extrañeza que he leído en EL MUNDO N. 180 de 31 de diciembre que acaba de pasar, que la redacción de ese diario recoge y publica sin aportar la prueba necesaria, frases que pronuncia el señor Félix Romero, cuyos conceptos lesionan la honorabilidad del primero y segundo Comandante de este presidio, al imputárseles hechos incorrectos en el desempeño de sus cargos.

Tanto el Coronel Ramirez como el Mayor Monge, están escudados en el proceder honrado de todos sus actos y nunca el puñal

de la calumnia podría atavesar la coraza de honradez que ha protegido siempre a estos Comandantes, en el cumplimiento de su deber.

En mi carácter de Corresponsal de ese periódico, haciendo eco del malestar general que ha causado esa publicación que tan injustamente hiera a dos honorables personas, permítome elevar mi protesta y manifestar al señor Director al pena que ha causado en mi ánimo esos injustos cargos.

En espera de que estas líneas sean publicadas, soy del Señor Director, muy atento S. Servidor  
CORRESPONSAL  
San Lucas, enero 3 de 1927.

# El Lic. Góngora presentó ayer al Congreso los pliegos de modificaciones sustanciales solicitados por las Comisiones

Conforme lo informamos en ediciones anteriores, se reabren de nuevo las discusiones a propósito de los contratos presentados a la Cámara por la United y por el Ferrocarril de Costa Rica.

Ayer en la mañana el Licenciado don Porfirio Góngora, abogado de la Compañía, presentó al Congreso los documentos a que se refiere el señor Presidente de la República en su carta a los miembros de la Comisión de Fomento. Ello contiene modificaciones sustanciales. En el primero la empresa se compromete a modificar sus contratos actuales pagando sesenta céntimos oro por racimos de nueve o más manos; cuarenta y cinco por los de ocho y treinta por los de seis. Y aceptan el arbitramento solicitado por los bananeros.

El segundo se acepta rebajar la tarifa de los bananos rechazados que quieran ser transportados al interior del país.

Y en el tercero se ofrecen construir los dos puentes: uno para la Colonia de El Salvador y el otro sobre el río Sarapiquí.

Mr. Marhs, en nombre de la United, garantiza las responsabilidades asumidas por él como cesionario.

Esos documentos fueron anunciados a los miembros de la comisión por el Oficial Mayor de la Cámara señor Ortíz.

Por otra parte, las manifestaciones del señor Arias son conocidas. Mantiene la tesis de que los contratos pasarán tal como están y que no vale hacer objeciones ya que la mayoría los apoyó.

Los bananeros han recibido con mucha simpatía las reformas propuestas. Y sobre la cláusula de reducir a cinco kilómetros la zona que limita con la vía, siempre que no se otorguen en el futuro otras concesiones con mayor distancia.

El lunes comenzarán las discusiones.

Por el momento los señores diputados no tienen otro negocio que resolver y como es natural, le dedicarán todo entusiasmo y empeño al importante proyecto en cuestión.

## BALLANTINE

### CLUB ESPECIAL

Scotch Whisky

Viejo de diez años garantizado

el trago que satisface

Probarlo en todas las buenas cantinas

DELCORE & Co. :: Distribuidores

**OJO! ——— OJO!**

Por quince días solamente!

Doscientos mil colones (₡ 200.000)

en muebles se venden al costo

**Fernando Asch & Co.**

Pie de Cuesta de Moras, antes M. Campos Hnos.

DESDE LA ARGENTINA

# Sobre "El Libro de la Hermana" de Rogelio Sotela

Al Poeta y a su Musa:

Con afectuosa dedicación hemos tenido la grata sorpresa de recibir, hace pocos días, la nueva obra del primero de ustedes, en la que, inspirado en la segunda, canta él las glorias del Amor y las delicias del Hogar y rinde homenaje a su compañera, que es la dulce fuente de todos los encantos de su vida. Un millón de gracias por este recuerdo que viene de los dos amigos para los amigos, desde la patria materialmente lejana pero cercana en nuestro corazón.

Poeta:

Su libro, a más de traer el bello de todo lo suyo, es original, hermosamente original. Si es bello estar enamorado de la novia como es natural, es bellísimo y sobre estarlo de la esposa. ¿Por qué razón el matrimonio habría

de ser nunca la muerte del amor, en vez de acrecentarse éste con el vínculo del enlace? ¿Y como no ha de inspirar el más profundo respeto ver que la unión ha aportado más chispas a la hoguera, en lugar de debilitarla o de apagarla?

Por lo demás, hoy que los más santos sentimientos se ocultan o se disfrazan, es edificante que exista quien, saliendo del marco de la rutina o de la costumbre, engaña el valor de declarar con sinceridad que el fuego sagrado del cariño continúa manteniéndose a su Vestal. ¡Todo lo contrario le las Vestales que mantenían oculto el fuego sagrado! Todo lo contrario, pero más admirable!

La confesión de que Cupido es guía y motivo del volumen, se expresa ya al principio de él:

"Porque tú eres la onda siendo yo el lago terno, porque eres tú la fuente y yo su cause, y por todo lo que me has dado, te consagro mi verso tibio de un bien extraño y encendido de amor!"

Y, en semejanza con Sócrates, que daba gracias a Dios porque para ser feliz no le había dado

necesidad de muchas cosas, usted se conforma con su anada, con la sencillez, con lo bello, con las flores. Y dice:

"Las cosas, tú lo sabes, se muestran notablemente sencillas; pero, eso sí, no olvidéis... hay que cuidar las rosas."

Y así se ha hecho usted para su uso personal: toda una filosofía, como las aves se fabrican un buen nido con unas pocas pajas que los hombres no valorizan, pero que el Hacedor sabe todo el valor que tienen.

no sólo no le importó el "que dirán", sino que lo afronta como un nuevo Bayardo: usted ama a su mujercita, y lo pregonará todo próximo amara a la suya y lo expusiera sin trabas, mucho ganaría indudablemente la sociedad, que usando máscara, se renueva sin cesar en nuestro pobre planeta. Pero los hombres dicen que aman cuando no aman, y cuando aman y el objeto de su amor es la esposa, creen que no deben manifestarlo.

Cuando usted ha estado ausente, en la montaña y en el mar, ha echado de menos a su inspiradora:

"A veces me parece que en la más alta loma va a asomarse tu cabecita sonreída y buena."

"Y parece el abismo lleno de dos imágenes: la tuya y la de Dios!"

En otras ocasiones se devuelve usted hasta Peza. Canta a

¿Dónde están los gorriónes que crió nuestro anhelo, aquel en cuyos ojos quiso prenderse el cielo, y el burlador que ríe con su picaro hoyuelo, y aquél otro en cuya alma vive ya el ideal? ¿Dónde están mis cariños, dónde la madre santa que a los inquietos niños da toda su ternura al darles su canción?"

Y con eso ya llegó Ud. a la meta, que para usted no es más que uno de los matices de la divina creación: de la mujer. Es como el uno y trino de los católicos: para usted, la mujer no es tal si no es a la vez madre, her-

mana, amada. Y es que el poeta, para serlo, ha de ser como usted: no sólo un musicalizador, sino un sentidor. Hé ahí el secreto de la poesía.

Y para terminar, y dejando mucho en blanco, me referiré a su platonismo:

"Ahora he comprendido mejor que el otro día la lectura que juntos hicimos de Platón; ya conozco el secreto de su filosofía, lo conozco y lo llevo dentro del corazón."

Lo cual demuestra que usted, aunque usa camisa, y aunque tiene talento de sobra, es feliz, contradiciendo a quienes piensan que solamente pueden serlo los descañados y no necios.

Es usted feliz porque vive una vida superior, es un mundo que usted mismo se ha construido con el amor y con ella, que son uno mismo.

Musa:

Después de haberla cantado en tanta gentil forma, su trovador

## UN EXITO DE NUESTRA BANDA MILITAR

En la retreta de gala celebrada el viernes último en las fiestas de la Capital, nuestra Banda Militar obtuvo un resonante éxito. Participaron en aquel concierto las bandas de Cartago, Heredia y Alajuela. Se trataba de un concierto de competencia previamente arreglado y se quería saber cuál de las bandas, se llevaba la supremacía en el arte musical. Tocó de primero la Banda de Heredia, luego la de aquí y de último la de Alajuela. Tanto el público, como los técnicos, premiaron la ejecución de nuestra banda con continuadas palmadas, obligándola a repetir en dos ocasiones. Ninguna de las otras bandas fué obligada al bis ni tan seriamente aplaudida. El maestro Freer recibió allí mismo múltiples felicitaciones por la marcada competencia musical de nuestra banda.

Este triunfo, es nuestro también, y todos debemos gloriamos de saber el alto grado de cultura musical que aquí se ha logrado mediante los grandes y abnegados esfuerzos del maestro Freer.

## LOS PERJUICIOS DE LOS MUCHACHOS Y LA FALTA DE CUIDO DE LA POLICIA

Las ventanas de la Escuela Jesús Jiménez, están todas hechas añicos. No hay una buena, todas tienen los vidrios completamente rotos. Son el blanco de los muchachos malcriados que con sus flechas se divierten destruyéndolas. Todos los que pasan al frente de este hermoso edificio se duelen del enorme destrozo que allí han hecho los holgazanes que no hallando otra cosa que hacer destruyen sin piedad los edificios que son el ornato de la ciudad. Y no se crea que son los hijos humildes del obrero lo que esto hacen; son los hijos de los potentados, de los aristócratas, los de don Fulano y don Zutano y por esto es que hay que dejarlos y no se puede poner un serio correctivo con agarrar uno de éstos y meterlos a la cárcel.

La Señora Policía duerme tranquilamente y cuando va a despertar, le han quebrado hasta las ventanas de sus propias narices.

## UN ARTISTICO PORTAL

Sin duda alguna, el portal de don Ramón Teófilo Quesada fué uno de los más artísticos que en esta época de Navidad se han construido en esta ciudad. Vale la pena verlo, preferente de noche cuando se alumbrá con infinidad de bombillas curiosamente distribuidas. Es una obra de arte en miniatura. Pacientemente don Ramón Teófilo ha gastado varios meses en la preparación de hermosas figuras en madera, cartón, arcilla, yeso y otras sustancias y con habilidad que mucho le acredita, ha sabido buscarles su propio lugar alternando con cerros, montañas, rios, lagunas, valles, etc. etc.

A la novedad de este portal, ha desfilado gran parte de la población y con justa razón felicitan la buena disposición del señor Quesada.

Durará este portal hasta último del mes.

## EL TEATRO AMERICANO

Este Teatro ha sabido llamar la atención del público cartaginés. Gran concurrencia se observaba en las noches de función y las de gala que son las de los domingos, la concurrencia es enorme, extraordinaria. Contribuye al éxito de esta empresa teatral, la exquisita amabilidad de los empresarios señores Fernández y Breales y la esmerada atención que saben prestar al público todos sus empleados. Otro motivo que ha tenido resonancia entre el público es la selección cuidadosa en la exhibición de películas. Hay gusto para escoger de lo bueno lo mejor y los éxitos suceden con frecuencia uno tras otro.

Sabemos de fuente cierta que la atención al público por su cooperación prestada a esta empresa, la función del domingo próximo será completamente gratis para todos, con derecho a la tarjeta semanal, como de costumbre, a las señoras y señoritas que concurren a la función del domingo.

CRONISTA X.

Cartago, Enero 6 de 1926.

# Estadio Nacional

DOMINGO 9 DE ENERO DE 1927 A LAS 10 a. m.

Tercer partido internacional de Foot-Ball entre los equipos

## 9 DE OCTUBRE

de la Federación del Guayas. Ecuador

# CLUBSPORT LA LIBERTAD

### Nuevos temblores muy fuertes destruyeron a Cumbai y a Carlosama,--Colombia

BOGOTÁ—Las últimas conmutaciones recibidas dicen de nuevos y más violentos temblores de tierra destruyeron las poblaciones de Cumbai Tquerres y Carlosama.

Se sabe que hay numerosas víctimas, a causa de la caída de las casas.

Los habitantes de dichas poblaciones y de las cercanas donde también se han sentido fuertes movimientos sísmicos, han sido a los campos a asilarse bajo árboles corpulentos y bajo pequeñas carpas. Los enseres más necesarios para cada familia, son amontonados a la intemperie. El pánico es extraordinario.

De Pasto se han enviado socorros para atender a los heridos a las gentes más pobres y se despachó también una comisión de médicos a auxiliar a los heridos.

De su compañero, ha de ser usted dichoso por el amor con que él la envuelve.

¡Y así sea por muchos años, como en los cuentos de hadas! Buenos Aires, Dic. 1926.

A. Esquivel de la Guardia.

## Trower's Whisky Escoces

El Whisky que para imponerse no ha necesitado literaturas

SU  
recomendación  
ha sido  
CALIDAD  
CALIDAD  
CALIDAD



No pida un whisky P. DA UN CHEQUERS y to mará e m. jor WHISKY

Agente Distribuidor: Frank Maduro San José, C. R.

## En todas las buenas cantinas

### Diez nnevos cruceros norteamericanos

Washington. — El Presidente Coolidge ha manifestado que cree necesaria la inmediata construcción de diez cruceros ligeros, autorizada por ley. El Presidente construyen actualmente, satisfacen con amplitud las necesidades presentes del país.

# Entre Papas y Cardenales de la Roma moderna

## Por Olindo Malagodi

¡Cuánto mal se ha dicho de las anécdotas y los anecdotistas! ¡Cuántas veces se les ha tachado de chismosos o de malévolo! Heugel y Goethe, volviendo del revés la interpretación corriente del famoso aforismo "no hay grande hombre para su ayuda de cámara", dijeron que el hecho no estriba en que el grande hombre no sea grande hombre, sino que el ayuda de cámara es ayuda de cámara, incapaz de ver en su amo más que a un señor cuya cama debe hacer, a quien tiene que quitar los zapatos, escanciar de éste o de aquel vino, y que, de vez en cuando, desahoga sobre él algún misterioso mal humor. Hasta los pelos con que el divino Ulises hizo estarse quieto a Térzites, el más antiguo de los libelistas, han sido cuidadosamente aprobados.

Esto no obstante, desde el campegamento bajo los muros de Troya, Térzites se ha trasladado hasta nosotros, y a cada momento le encontramos en las universidades, en las redacciones, en las oficinas de correos, y quien puede conseguir, en cuanto a tirada, con sus diarios y en cuanto a ediciones con sus libros? A decir verdad, ha cambiado mucho, se ha dulcificado: el escarceador de los reyes ha aprendido que a los súbditos les agrada ser un tanto admitidos en la intimidad de los soberanos, descubrirles algún aspecto semejante al suyo, verles dedicados a las mismas ocupaciones, preocupados por las mismas dificultades, pero que no les gusta ver maltratar demasiado, ni conocer demasiado sus defectos. Sabido es que, cuando hay que obedecer, siempre es más grato, en el fondo del alma, creer que se obedece a alguien realmente superior. Por eso Térzites, no ya riendo, sino con sonrisa benévola y respetuosa, en la que apenas se traslucen un resto de la antigua malignidad, se complace en contarnos las pequeñas intimidades de los grandes y conducimos a su presencia.

¡Buenos aquí, esta vez, introducidos en el Vaticano, en la ciudadela de una fortaleza, abierta, ni a los visitantes profanos, pero también la más difícil de conquistar para los periodistas. No porque sean desdeñados, ni quizá muy mal mirados, aunque de ningún sitio del mundo hayan ascendido el vuelo tantos canards como el de la Plaza de San Pedro en tiempo de Cónclave. Todas las mañanas al desayunarse y todas las noches, concluida la tarea, Pío XI se informa de lo que dice la prensa, a veces hasta se hace leer los artículos sensacionales! Y tratándose de uno de los diarios católicos que prefiere, en más de una ocasión se transforma por un momento en colega nuestro, y discute, elogia, critica: su juicio es a menudo comunicado al autor.

Estamos, pues, conducidos por Uscio Prati y por Mme. Jean Carriere (y el libro no ha aparecido hasta ahora sino en su reelaboración francesa), entre "Papas y Cardenales de la Roma Moderna", llenos de respeto y de curiosidad, ansiosos de descubrir vidas, caracteres, rostros dignatarios de esta Corte sin escándalos, de este Gobierno sin indiscreciones, cuyos actos nos parecen, desde fuera, fruto de una sabiduría impersonal e inmutable: León, Pío, Benedicto. El primer acto de un nuevo pontífice es el de abandonar su antiguo nombre; por lo que el nuevo, consagrado por la tradición eclesiástica, sobreviva el hombre.

León XIII pasaba por entre los que le aguardaban en las audiencias colectivas, con el aire inac-

cesible y altanero de que no se le espoleaba ni para dirigir la palabra a quienquiera que fuese. Agradábase reconocer de una mirada, con la segura experiencia que daban los largos años de pontificado y de audiencias, la nacionalidad de sus visitantes, y con justicia y fría agudeza se divertía en tocarles el punto débil, con un voz algo nasal, pero cortante.

—¿Sois francés, hijo mío?— preguntó una vez a un noble pesagrino.

—¡Tengo ese honor, Santidad!

—¿Contéstelo el interrogado.

—¡Chitón!— exclamó el Papa.

—¡No tan fuerte! ¡Es una crueldad para los que no tienen esa gloria!

Respetuosísimo por la etiqueta de la Corte, llegaba a la Sala de las Audiencias precedido por sus guardias, al son de las trompas de la plaza, entre las secas voces de mando de los oficiales. Cuando quería bajar a los jardines, salía de sus departamentos en silla de manos; delante iban dos suizos armados de alabardas y dos guardias nobles adjuntos a su persona; detrás un ayudante de las guardias y un camarero participante.

En el jardín ya aguardaba la carroza, en la que el Papa daba una pequeña vuelta, acompañado por el camarero participante, precedido y seguido por cuatro guardias nobles, mientras que el ayudante cabalgaba junto a la portezuela.

Pero su sucesor Pío X, uno de los hombres más originales que se hayan sentado en la Cátedra de San Pedro, no era muy amigo de la etiqueta y le gustaba irse de paseo, solo o acompañado por quien se le ocurría, sin guardias, ni suizos, ni carroza. Cuentan que, en un principio, a la hora establecida, se escabullaba sin avisar a nadie, y por escaleras y patios ocultos llegaba al jardín. Yéndose en los bosquillos y en los más apartados senderos.

En Palacio, entretanto, se daban cuenta de su desaparición; los monseñores de antesalas perdían la cabeza, y con arrebatación daban el alarma a la guardia noble y a las caballerizas, y jinetes y carruajes se lanzaban a galope, a caza del Papa que, tras de alguna espesura, espía a tientas a sus perseguidores. Por fin, se cansó, y dió orden de que se le dejara en paz.

No fué menos revolucionario en cuanto a la etiqueta de su mesa.

Era desde siglos regla jamás infringida que el Sumo Pontífice comiera solo, y cuando León XIII quiso una vez invitar a almorzar a su secretario, la extrema concepción, la violación inaudita al protocolo, fué que primero comió el Papa solo en presencia del secretario, y después comió, solo, el secretario, y el Papa le hizo compañía.

Pero apenas ascendido al solio, Pío X dió sencillamente orden de que se pusiese en su mesa un cubierto más para monseñor Bressan, su fiel secretario. ¡Grande fué el escándalo entre los ceremoniosos! Y uno de éstos, por último, haciéndose de valor, se atrevió observar al Pontífice que su orden violaba una bien establecida y antigua tradición.

—¿Está usted realmente seguro de que San Pedro comía solo?— preguntó el Papa.

—No sabría decirlo, Santísimo Padre— contestó turbado el ceremonioso.— Pero seguramente comían solos los predecesores de Su Santidad.

—¡También en tiempos de Julio II y de León X?— repuso dulcemente el Pontífice.

—¡Oh, no, Santidad!, los grandes Papas del Renacimiento hacían daban banquetes suntuosos.

—Y ¿de quién nos viene, entonces, esa famosa tradición?

—De Urbano VIII, Santo Padre.

— Perfectamente — concluyó sonriendo Pío X.— Nuestro glorioso predecesor, Urbano VIII, que era Papa como Nos, decidió que el Sumo Pontífice debía comer solo, y estaba en su derecho. Nos, decidimos lo contrario. Y Nos, desamamos que el cubierto de Monseñor Bressan se ponga junto al nuestro.

Enseguida invitó a dignatarios de la Iglesia, con quienes quería conversar: a laicos, hasta a sus hermanas. ¡Señoras a la mesa del Santo Padre!

—Pero— observaba el Papa— Jesucristo comía siempre con sus discípulos, a veces hasta con fariseos, y ¡qué agradables conversaciones debían de tener, a juzgar con los Evangelios! ¿Por qué hemos de ser más soberbios que El?

Y la tradición continuó también bajo Benedicto XV que, de gustos menos sencillos que su antecesor, aristocrático por educación y por carrera, hecha ésta en gran parte bajo León XIII y el Cardenal Rampolla, se inclinó naturalmente a restablecer, para muchos actos, el protocolo suntuoso y solemne de los pasados tiempos.

Ligeros cambios de Pontífice a Pontífice, matices de diferencia entre vidas por lo demás semejantes, ocupadas en ruda labor. Levantarse muy de mañana, examinar la voluminosa correspondencia, discutir con el Cardenal

Secretarios de Estado, los asuntos generales de la Iglesia, recibir a los Cardenales de la Curia, que dirigen los grandes ministerios eclesiásticos, a los Arzobispos y los Obispos llamados "ad limina" para informar sobre sus jurisdicciones... Después, las audiencias, privadas y colectivas: el sabio alemán que quiere comunicar al Papa sus descubrimientos; el noble francés; que desea dar su opinión sobre la política internacional y hacer bendecir rosarios para toda su parentela; el noble romano que va a presentar al prometido de su hija; un enjambre de señoras americanas que sacan, todas, del bolsillo, un retrato del Santo Padre y le suplican que lo firme, sin olvidar la fecha... Y después de todo esto, el Papa Pío XI termina su jornada con un par de horas de trabajo literario y personal.

Solo al caer de la tarde el Papa descansa una hora paseando por sus jardines. Grandes a primera vista, pero estrechos cuando hay que verlos días tras días durante años y años.

León XIII hacía que le cultivaran especialmente una viña (qué a pesar de los cuidados pontificios daba un vino pésimo) e hizo poner en el jardín animales de toda especie: gacelas, monos, pavos reales, avestruces, hasta un canguro! A veces cazaba: hacía poner una red y se divertía cogiendo pajarillos, a quienes luego devolvía la libertad; era una vieja afición. El Papa actual hace construir una galería cubierta para poder pasearse hasta cuando reina mal tiempo. El antiguo alpinista no quiere renunciar a sus ejercicios favoritos.

Así, cada uno trata de introducir algo nuevo, como para tener un motivo particular, propio, de amar su inmensa cárcel: "cellula continuata dulcescit", dice la Im-

# Una vaca muerta por un automóvil

En la mañana de antier un policía de tráfico encontró, en la carretera de Moravia, al autocamión No. 717 volcado a un lado de la vía y como a 25 varas del

vehículo una vaca que había sido muerta por el mismo. La persona que nos dió este informe no pudo decirnos como ocurriera el accidente.

# Reapertura del Teatro Variedades

El sábado próximo será inaugurada una nueva temporada en el Teatro Variedades al cual se le han hecho serias y muy importantes reformas.

Este teatro cuenta con una ventaja para las familias: dos elegantes salones de espera en donde hasta se puede bailar en los entre-actos.

# El éxito más rotundo sancionó la presentación de las REVISTAS MENDEZ

Un lleno desbordante acogió anoche la presentación de la Gran Compañía de Revistas Méndez y entre la concurrencia, en la que registramos la presencia de nuestras más distinguidas familias no hubo una sola discrepancia con respecto a la calidad del espectáculo, solo elogios de los más calurosos y entusiastas fué dado oír durante la presentación y luego al final la clamorosa ovación con que fueron saludados todos los artistas evidenciando de manera incontrarrestable el éxito del grandioso espectáculo que triunfalmente se presentó en el Moderno.



Todo cuanto se ha dicho en elogio del vasto elenco de Méndez se constató anoche; no habíamos visto hasta el momento espectáculo más brillante, más lujoso más ameno, con más notas de belleza acumuladas y tan poco nunca habíamos visto a lo que puede llegarse con buen gusto en trajes y decorados, acostumbrado por falta de otra cosa a los arcaicos generos teatrales.

Repetimos no hubo anoche una sola discrepancia de juicio para juzgar a la Compañía Méndez y a las obras presentadas, los artistas sin excepción conquistaron con su entusiasta labor y con la simpatía que en ella ponen los sufragios de la enorme mayoría y en cuanto a las revistas "EL TEMPLO DEL AMOR" y "LAS HIJAS DEL PLACER" todos y cada uno de los números que las integran y que son muchos y variadísimo fueron escogidos con grandes aplausos al punto de repetirse la mayoría al punto de repetirse la mayoría de ellos. En lo que se refiere a la moralidad del espectáculo cabe decir, que en el asunto de cualquier comedia, opera y no ablenos de la ópera resultan sencillamente inmorales comparados con los de las revistas presentadas anoche.

No hay en ellas nada de tonante, ni grosero y por no haber no hay siquiera frases de doble sentido que por lo regular suelen sugerir mucho más que las situaciones francamente escabrosas, después de ver las revistas de anoche nos explicamos claramente el prestigio que la Méndez cuenta entre las familias de toda América, ya que en realidad sus espectáculos son familiares por excelencia, hay múltiples y muy variados motivos de distracción y alegría pero no hay pornografía en la que es tan fácil caer en ese género, pero hasta algunos trajes deliciosos por las escases de tela con que están confeccionados causaron sensación por lo atrevidos, pero jamás pasaron de los límites de la más estricta corrección.

Todas las figuras del vasto conjunto, unas por su arte y otras por laboriosidad incansable y su gracioso escucharon repetidos aplausos destacándose empero la graciosísima Rosario Pacheco, una tiple castiza como no recordamos; la tiple ligera Julieta Sales que posee un cauda de voz

como ya lo quisieran muchas estrellas del arte lírico; Manolita Carcilán cuya simpatía es un caudal que la lleva a triunfar en todas partes, luego la notabilísima pareja Mazimowa Won Sewitz que nos dieron una sensación de arte como no recordamos, las laboriosas si que bellísimas vice tiples, que están constantemente en escena al punto de superar al mismo Pr-goi por sus transformaciones r-lámpago y los actores Montenegro y Martín, ambos graciosísimos y de grandes recursos pero sin exageraciones lo que es el mejor elogio que puede tributárseles.

En lo que se refiere a las decoraciones; sencillamente admirables y realmente en trajes y aderezos por la sala del Moderno desfiló anoche una verdadera fortuna, causando una sensación inenarrable el momento final de las "HIJAS DEL PLACER" al aparecer las voladoras en escena. El programa de hoy, por lo que se nos dice superará en mucho al de ayer ofrece a la repetición "DE LAS HIJAS DEL PLACER" y el estreno de "EL PARAISO PERDIDO" una revista cuyos representaciones por esta Compañía pasan del millar.

En la tanda cinematográfica de las 6-45, p.m. se anuncia "El Desierto de Amor" bellísima producción Corrine Griffith.

# El libro de Max Jiménez

Dentro de pocos días aparecerá en esta capital el anunciado libro de nuestro buen amigo don Max Jiménez, joven escritor que se abre campo en nuestro medio intelectual y recoge frutos de sus buenas cualidades y de sus entusiasmos. El libro, editado nitidamente, gustará mucho y será muy solicitado. Al exterior se enviarán varios ejemplares.

# Mañana será el debut del gran dueto Franco-Chocano



En la función de mañana a las 8.30 p. m. en el Teatro América será el debut del Dueto Franco-Chocano, del que forma parte la bellísima hija del más alto canto de América, José Santos Chocano.

El programa escogido por el Dueto Franco-Chocano para su debut es variadísimo e indudablemente el teatro se verá lleno de gente, para admirar el trabajo de los jóvenes artistas Franco-Chocano.

# EL MATCH DE AYER EN EL ESTADIO

## El Herediano obtuvo su segunda victoria sobre los Ecuatorianos

Con una tarde espléndida se efectuó ayer el segundo match entre el Club Sport Herediano y el team ecuatoriano "9 de Octubre". Los jugadores de refuerzo que venían para los ecuatorianos, llegaron ayer en la mañana a Limón, y fueron trasladados inmediatamente, en gasolina expresa, a San José, llegando a esta ciudad pocas horas antes del match.

Con su nueva alineación, los ecuatorianos ofrecieron un conjunto más completo. Sobre todo la defensa es más efectiva, notándose que esa organización da también mayores facilidades a la línea de ataque.

Sin embargo, los ecuatorianos no pudieron resistir el empuje del once herediano que aun cuando no tuvo ayer una de sus más felices actuaciones, logró imponerse sobre los visitantes, obteniendo la victoria por el score de 3 tantos a 1.

Jugó el Herediano el primer

tiempo con el viento en contra. Soplaban fuerte la brisa y hacía más dificultosa los avances de las líneas ori-rojas, pero a pesar de esa circunstancia, la bola se mantuvo casi todo el tiempo en el terreno enemigo, dando suficiente trabajo a los dos zagueros, que se revelaron como jugadores oportunos y de gran empuje, y sobre todo al portero Serrano, que ayer tuvo una actuación brillante.

### El primer tanto anotado por los ecuatorianos

A pesar del marcado dominio de los heredianos, los ecuatorianos lograban avanzar rápidos de vez en cuando y en ocasiones dieron oportunidad a Michaud de emplearse a fondo para salvar situaciones difíciles. En una de esas avanzadas, los ecuatorianos lograron anotarse el primer tanto, que fué aplaudido calurosamente bien trabajado por los cin-

co delanteros roji-negros. Los heredianos, en cuya línea de ataque parecía faltar algo de su entusiasmo tradicional, reaccionaron. Desgraciadamente el delantero centro, Joaquín Manuel Gutiérrez, que en otras ocasiones presta servicios valiosísimos al equipo, tuvo ayer una actuación floja. Cayito Arguedas estuvo también a veces faltar de entusiasmo, y hacía falta en la línea delantera el extremo derecho Fuentes, que fué apenas medianamente sustituido por Campos, el jugador cartaginés. En tal situación Eladio Rosabal, que es en realidad el alma del equipo, tuvo que empeñarse por hacer variar el anotador. Como en efecto lo hizo. Dos minutos después de haber sido anotado el primer tanto por los ecuatorianos, Rosabal avanzó solo desde el centro del campo, dribló a varios de los ecuatorianos y acercándose a la puerta enemiga shuteó fuerte, pasando la bola por entre las manos del portero Serrano.

### El empate de los heredianos fué recibido con una ovación formidable

El juego siguió con alternativas. Poco antes de terminarse el

primer tiempo, el Herediano, mediante una hábil escapada de Braulio Morales que llegó a corta distancia del marco contrario, marcó su segundo tanto.

### El segundo tiempo

En el segundo tiempo los ecuatorianos, que llevaban entonces la casa desfavorable, parecieron reaccionar un poco. Durante algunos minutos ejercieron un marcado dominio sobre los heredianos, pero ese dominio no duró mucho tiempo. Sin embargo, Michaud tuvo que intervenir repetidas veces para salvar situaciones en que su marco se vió en seria amenaza. El gran portero herediano fué ovacionado repetidas veces por su brillante actuación.

Rehechos los heredianos, volvieron a dominar a los visitantes y pronto Joaquín Manuel Gutiérrez, que estaba admirablemente colocado en esos momentos, aprovechó un avance de su línea para anotar el tercero y último tanto de su equipo.

El partido siguió con distintas alternativas, trabajando los ecuatorianos tenazmente por variar el score, sin conseguirlo.

actuación de ayer del Herediano. Hemos visto a ese magnífico once hacer juegos mucho más superiores a éste. El mismo Beto Arguedas, seguro siempre, tuvo momentos de indecisión, y varias veces la línea de ataque rebasó sus terrenos.

Los ecuatorianos trabajaron tenazmente. Es indudable que el refuerzo que les llegó ayer ayuda eficazmente al conjunto, y quizá una vez que todos estén mejor en-

No nos satisfizo, realmente, la tenacidad, podrán ofrecer juegos más lucidos.

La actuación del árbitro fué defectuosa. Lo vimos castigar faltas que sólo él vió, y dejar pasar en cambio numerosas faltas cometidas a vista y paciencia de todos.

Resumiendo, el partido fué interesante, pero pudo haberlo sido si el Herediano hubiera trabajado con más empeño.

## Reunión de industriales

Ayer en la mañana se reunieron los fabricantes de café molido con el fin de fijar el precio de ese artículo. Crudo de buena calidad se vende a cien colones que se vende a 145 colones. El alza del grano de oro es a que ha fijado el precio.

## La fiesta de anoche

EN LA ESCUELA NORMAL, EN HONOR DE LOS ECUATORIANOS Y DEL FAMOSO MICHAUD

Como lo habíamos dicho, anoche tuvo verificativo la comida-cuentero en honor del equipo ecuatoriano de fútbol "9 de Octubre", que hoy es nuestro huésped, y del portero de su club, señor Michaud, obsequió en la ciudad de Heredia el Club Sport Herediano.

Quien despidió de su vida de soltero, haciendo felices votos por una venturosa felicidad en el futuro.

Distinguidas señoritas de la sociedad herediana, con una gentileza que les honra, sirvieron a la mesa de los invitados y sean para ellas nuestra más sincera felicitación.

Durante la fiesta hicieron uso de la palabra a más del Lic. don Manuel Antonio Cordero, ofreciendo la fiesta, el doctor Parejas (contestando el ofrecimiento); el señor Presidente de la Liga Nacional de Fútbol, don Cipriano Güell, y por último el señor Michaud, quien emocionado por el homenaje que se le rendía, no tuvo sino frases de agradecimiento para sus compañeros del Herediano.

La concurrencia se vió honrada con la asistencia del señor doctor don Armando Parejas y su distinguida señora, quien fué comisionada por el Presidente del Club Herediano para decorar al señor Michaud. Con esta distinción los compañeros del Herediano

Después de la comida los invitados pasaron a los salones del Herediano, donde pudieron observar los trofeos alcanzados por este Club en el corto tiempo de 5 años que tiene de fundado.

## Llegada de Mon. Fietta

Ayer llegó a Limón y hoy tendremos en esta ciudad a Monseñor Angel Fietta, Nuncio de Su Santidad en Centro América.

Fietta. Después del Te-Deum llegará a su residencia en San Francisco de Mata Redonda. Los vecinos de ese barrio tienen preparado magnífico recibimiento para el enviado de la Santa Sede. La calle, en gran trecho, será iluminada; la banda de San José, cediéndola por el señor Secretario de Seguridad, dará mayor animación a la fiesta.

El señor Arzobispo y distinguidos miembros del Clero, fueron a encontrarlo al puerto del Atlántico.

A la llegada del tren especial en que viene el ilustre viajero, se cantará en la Iglesia Metropolitana un Te-Deum en acción de gracias por el feliz arribo del señor

Nos adelantamos a saludar al ilustre diplomático.

## Sentido fallecimiento

Doña Celina T. de Serrano

Ayer se verificó en esta capital el entierro de la estimable dama doña Celina Thompson de Serrano, esposa del caballero don Benito Serrano.

A la familia doliente le damos el pésame, especialmente a don Benito Serrano y a sus hijos don Manuel Antonio Bonilla y señora, don Enrique Esquivel y señora, señoritas Adela, Lydia y María Isabel Serrano; a sus hermanos don Roberto Thompson y señora y a las señoritas Margarita y Adela Thompson.

Perteneció la extinta a una familia distinguida y siempre mereció especial afecto por sus dotes y cualidades.

Su fallecimiento ha sido hondamente lamentado.

## No hay manifiesto Cletista

De buena fuente hemos sido informados de que carece de fundamento la noticia de que el Licdo.

don Cleto González Viquez redactará un Manifiesto al país exponiendo su pensar en los comienzos de la jornada política.

## Esta noche en el América

Continúan las tandas de gran interés en el AMERICA, pues la empresa está siempre resuelta a corresponder al creciente favor del público, presentando siempre lo mejor de su extenso repertorio.

Para esta noche, a las seis y cuarenta y cinco minutos, será exhibida la interesante película titulada ENIGMA DE UN PROCESO CELEBRE que hará pasar unas cuantas horas de solaz a la concurrencia. La tanda se adelantará un cuarto de hora, porque la

película es de largo metraje, y será exhibida completa. Nada mejor para hacer una buena digestión: ya lo sabe el lector: de la mesa al Teatro AMERICA.

A las ocho y media, serán representadas dos bellísimas cinecomedias de arte americano, las tituladas Los dos potros de Lucía y Misericordia y Oportunidad que tendrán la más entusiasta acogida por parte del público. Además, será exhibida una linda Revista Pathé del último stock recibido de París últimamente.

## El dueto enciclopédico Franco Chocano debuta mañana

Muy justa expectación ha causado en el público josefino, la noticia del debut de este admirable dueto, que con gran propiedad se apellida "Enciclopédico", por lo extenso y variado de su repertorio, en bailes modernos, canciones, diálogos, caricaturas de ba-

iles, etc. etc. que ejecuta con gran primor y con arte refinado que atrae y seduce en seguida.

La señora Chocano, y el señor Franco, son dos artistas de gran valor en su género, y estamos seguros de que su debut, constituirá un triunfo resonante y definitivo.

## Vida Social

### DOÑA TERESA CASTRO V. DE CORONADO

Celebra hoy la fecha de su natalicio la muy estimable matrona doña Teresa Castro viuda de Coronado.

Con tal motivo, EL MUNDO se complace en presentarle a la muy distinguida dama, señora Castro v. de Coronado, sus más cordiales felicitaciones.

### DAMA RESTABLECIDA

Dichosamente se encuentra ya restablecida de la dolencia que sufría en días pasados la muy apreciable dama doña Adela v. de Jiménez.

Es para nosotros muy grato transmitir esta noticia a las numerosas amistades de la muy distinguidísima dama.

### FECHA MATRIMONIAL

El apreciable hogar del caballero Lic. don Nicolás Oreamuno y la distinguida matrona doña Adela Flores, celebran hoy la fecha de su enlace matrimonial.

En este día presentamos al muy estimable hogar Oreamuno-Flores, nuestras más respetuosas congratulaciones.

### DISTINGUIDOS VIAJEROS

Ayer tarde ingresaron a esta capital, procedentes de Guayaquil, el distinguido caballero Dr. don Armando Parejas Coronel y su gentil y bella esposa.

Ambos viajeros, que vienen acompañando a tres deportistas ecuatorianos que llegaron a reforzar el equipo de su país, pertenecen a la más culta sociedad de aquella hospitalaria tierra.

Además el Doctor Pareja Coronel es el representante del equipo ecuatoriano que hoy nos visita.

Para EL MUNDO es un especial motivo de agrado presentar a tan distinguidos viajeros su más afectuosa bienvenida, deseándoles a su vez muy grata permanencia en Costa Rica.

### El Imperialismo yanqui en Nicaragua

En otro lugar corre publicado un interesantísimo artículo, del que es autor el culto periodista norteamericano Mr. Julius Davidson, intitulado "El Imperialismo Yankee en Nicaragua".

Mr. Davidson se encuentra en San José desde hace pocos días, y nos ha enviado el mencionado artículo de traducción para EL MUNDO.

Agradecemos debidamente. Aprovechamos la oportunidad para saludarle y brindarle las columnas de nuestro diario.

## PARTIDO UNION NACIONAL

Las oficinas generales del Partido Unión Nacional, que postula la candidatura del señor Licdo. don Cleto González Viquez para la Presidencia de la República durante el período 1928-1932, han sido abiertas en los altos de la casa que ocupaba La Mascota, frente al almacén Koberg.

Permanecerán abiertas todos los días desde las siete de la mañana hasta las nueve de la noche.

San José, 7 de Enero de 1927.

### MANUEL CASTRO QUESADA

Jefe de Acción

### El señor Aymerich recibe sombreros mexicanos

Don Federico Aymerich está trayéndonos un hermoso surtido de sombreros de todos los estilos y de todas las formas. Ahora ha recibido un gran stok de sombreros mexicanos, muy propios para la temporada veraniega y para los trabajadores del campo. Son de paja fina y elegante, buena y fuerte; los vende a precios muy bajos y son, para expresarlo me-

jer, la nota la nota de buen gusto de la gente de moda. Muchas bellas niñas que se preparan a abandonar la ciudad con golondrinas lujuriosas que van a los campos llenos de alegría y de sol, han comprado de esos sombreros. Y como siempre, el surtido sobre otras clases y otros estilos, es muy completo.



### Las autoridades de Buenos Aires tienen instrucciones de capturar a varios presidiarios

Desde hace mucho tiempo se viene hablando de que en Buenos Aires, cantón de Osa, se refugian varios criminales que se pasean tranquilamente por las calles sin ser requeridos por las autoridades. El Juez del Crimen de Punta Arenas, muy diligentemente, ha tratado, en vano, de que le remitan a varios de esos individuos y siempre sus notas han tenido la llamada por respuesta. Ahora es la Corte la que está empeñada en que las causas pendientes se fi-

nalicen y al mismo tiempo, que los reos rematados entren bajo el alcance de las leyes. Al efecto, las autoridades judiciales de Buenos Aires han recibido instrucciones de proceder enérgicamente. Lo curioso de todo esto es que unos individuos Altamirano, perseguidos por varios delitos, han tratado de molestar al Jefe Político llevando sus intrigas hasta dar como sucesor a un pariente de filiación cletista.

### Sindicado de homicidio

Chicago. — Elin Lyons, sindicado ayer de haber asesinado al policía Julián Bonfield, durante un asalto, fué identificado por el doctor Luis Flores, representante comercial del Gobierno colombia-

no como Antonio Leóna, hijo adoptivo de un ex-Presidente de Colombia. Lyons admitió ser colombiano pero negó ser la persona que decía el doctor Flores y negó también haber dado muerte a Bonfield.

Siente Ud. deseos de asistir al  
**Gran Hotel Europa**

Venga cualquier día; mejor aún el Jueves o Domingo, y apreciará el sinnúmero de detalles que han hecho a este hotel el exclusivo del mejor círculo social.

## TRADUCCIONES DE "EL MUNDO" EL IMPERIALISMO YANQUI EN NICARAGUA

(Exclusivo para EL MUNDO por Julius Davidson.)

En las últimas semanas EL MUNDO, junto con varios otros bien conocidos periódicos de Costa Rica; han dedicado amplio espacio a la publicación tanto de despachos cablegráficos como de pronunciamientos de numerosos personajes políticos de Centro y Sur América, manifestando una fuerte oposición a la actual intervención de los Estados Unidos en las dificultades políticas de Nicaragua. Día a día y semana a semana, este periódico registra la hostilidad públicamente manifiesta de grupos de influencia en Europa y la América Latina, hacia la política manifiestamente imperialista que observan actualmente los yankees en Nicaragua. Esta intervención extranjera en los asuntos de la república fronteriza, es unánime y vehementemente condenada por estos publicistas y políticos de Europa y la América Latina, como una amenaza a la soberanía de todos los países centro y suramericanos.

Nadie familiarizado con la obvia política económica que persiguen las modernas naciones industriales, puede discutir que las actuales maniobras navales y militares del Gobierno de Washington en Nicaragua, no están basadas en ideales nobles y humanitarios. La conducta de los marinos americanos tanto en la costa Atlántica como en la del Pacífico de Nicaragua, no tiene otro objeto que preservar, reforzar y posiblemente expandir los varios intereses financieros americanos, explotando la riqueza virgen de la vecina república. Eso y no otros es el "primus mobile" de los yankees en Nicaragua.

Sin embargo hay otro aspecto de la situación que, por no haber sido nunca mencionado en los despachos cablegráficos, merece algún comentario. El que esto escribe tiene la certeza de que esas protestas extranjeras contra la intervención yankee en el embrollo político de Nicaragua, tampoco están inspiradas por el idealismo desinteresado que profesan. Pueden citarse numerosos incidentes ocurridos recientemente que hace palpablemente dudosa la pretendida buena voluntad de esos publicistas extranjeros hacia la seguridad de Nicaragua, particularmente de Centro y Sur América en general.

Basta con recordar la sangrienta matanza perpetrada contra los rifeños en Marruecos por los ejércitos combinados de Francia y España. Como todo el mundo sabe, estas dos naciones persiguen una política francamente imperialista en el norte y en el sur de Marruecos, y la sangrienta carnicería de los rifeños inocentes y de sus tribus aliadas, fué pro-

yectada principalmente para aumentar el engrandecimiento territorial de Francia y España. Luego, también, la brutalidad de los franceses bombardeando a los habitantes indefensos de Damasco está todavía fresca en nuestra memoria. Debemos recordar la exhibición teatral de Mussolini durante su última visita a la colonia italo-africana de Trípoli. Finalmente se puede citar también la brutalidad de los británicos asesinando a los habitantes en algunas poblaciones chinas. Sin embargo, esos son los países eminentemente virtuosos que se alarman profundamente al imaginarse que la independencia política de la América Latina está comprometida y en peligro, por la política imperialista de Washington en Nicaragua.

Aun cuando no negamos que el carácter esencialmente imperialista exhibido por las naciones antes mencionadas, no justifica la actual conducta de los Estados Unidos en Nicaragua, sí queremos hacer ver a los latinoamericanos la mezquindad que encierra la buena voluntad de los gobiernos del Viejo Mundo hacia la libertad de las naciones del centro y sur de América. Estos nobles gobiernos del Viejo Mundo que no vacilan en enviar expediciones punitivas navales y militares para sojuzgar con la pólvora y con la espada a los más débiles pueblos coloniales.

El que esto escribe desea negar enfáticamente la pretendida superioridad moral y ética de estas naciones europeas que fingen tanta solicitud por Nicaragua y al mismo tiempo, oprimen y explotan a los colonos indefensos que no se avienen a su dominación materialista.

En la encantadora capital de San José tenemos una gran representación de extranjeros. Además de los condenados "gringos" imperialistas, la capital de Costa Rica incluye, entre su heterogénea población, españoles, italianos, británicos, alemanes, franceses, etc. Desde luego que estos extranjeros representan la cultura de sus respectivos países quien podría decir que sus intereses en esta deliciosa república, lo mismo que en cualquiera otra de la América Hispana, son menos egoístas que los de los gringos? Muchos de ellos están dominados por el vulgar principio burgués de comprar barato y vender caro. O es que han dejado la tierra natal para cruzar los siete mares guiados por el elevado propósito de mejorar la cultura y el bienestar social de los latinoamericanos? Resultadamente no. Su único motivo, como el de los yankees, es simplemente comer

cial, para mejorar sus bienes materiales. Y sin embargo quieren hacernos creer que las naciones de las cuales son originarios, están platónicamente preocupadas por la integridad política de la América Latina. Como los de los Estados Unidos, los contingentes navales y militares de esos países europeos existen únicamente para preservar y extender sus intereses territoriales y extraterritoriales.

Por lo demás, está en la naturaleza misma de las naciones industriales grandemente desarrolladas, el ser imperialistas. Es en realidad una ley inexorable inherente al desarrollo político y económico de esos países. En la vida política de un país, los ideales se emplean generalmente como la túnica que disfraza propósitos más mercenarios, como puede reconocerlo cualquiera que posea una mediana inteligencia.

Como observaba irónicamente el célebre dramaturgo irlandés, George Bernard Shaw, los que han llegado a la madurez e ignoran este hecho, son simplemente imbeciles. La afectada preocupación de los estadistas europeos por la libertad política de Hispanoamérica, puede interpretarse mejor como un celo chovinista por las ventajas económicas que actualmente tienen los Estados Unidos entre los ricos territorios vírgenes situados al sur del Río Grande. Estos publicistas extranjeros que están derramando lágrimas de cocodrilo por las dificultades de Nicaragua con los gringos, desean despertar en el mente de los latinoamericanos una enemistad suficientemente fuerte contra el gobierno de Wall Street, la cual, de una manera o de otra, redunde finalmente en provecho material para los charlatanes burgueses de Europa.

El Viejo Mundo tuvo ya su día. Como Bizancio, como la Grecia de los clásicos días de Pericles, como la Roma de los Césares, Europa había alcanzado su apogeo con la llegada de la Gran Guerra; y desde la terminación de esa guerra está decayendo rápidamente hacia una gloria que sólo re-

side en su historia. Numerosos estudiantes de asuntos europeos, han confesado públicamente esa circunstancia. Los amos industriales del Viejo Mundo comprenden que el cetro del poder político y económico ha pasado de fíntivamente a manos de la poderosa república norteamericana. Comprenden también que el gran terreno para la expansión industrial y social es la región vasta y rica de la América Latina. Y comprende, finalmente, que si han de perpetuar y preservar el resto de sus posesiones económicas, deben obtener un punto de apoyo en el naciente desarrollo de las repúblicas latinas situadas a este lado del Río Grande. Estos industriales europeos reconocen que la Doctrina Monroe, junto con la estratégica situación geográfica de sus competidores capitalistas de Norte América, hacen más difícil para ellos obtener este punto de apoyo. Una manera de lograr eso es de crear una hostilidad pronunciada entre los pueblos de la América Latina hacia el más o menos dominante gobierno yankee, disimulando un profundo interés por la independencia política de estas repúblicas.

Ahora, la soberanía social y económica de Hispanoamérica, si ha de ser preservada, puede preservarse no creyendo en la hipócrita solicitud de los apologistas europeos, sino robusteciendo los recursos materiales internos de la América Latina. Es decir, la América Latina podrá efectivamente resistir el empuje del imperialismo de Washington, cuando todas las repúblicas puedan presentar un frente espiritual y material más unido y más sólido. Porque la lección de la Guerra Mundial y la lección que enseña la suerte de los territorios coloniales débiles, despiadadamente oprimidos por estos países idealistas, nos enseñan que no es con frases floridas ni con testimonios de eterna amistad que se salvaguardan los intereses de un pueblo, sino con una habilidad para exhibir una suficiente fuerza material.

## PAPA-BACO

Ordene a sus amigos que paracébrar Noche Buena deben tomar buen VINO, pero el verdadero legitimo por tanto recomienda solamente;

**Medoc, St Emilion, Margaux, St Ju'ien, Grave, St Croix ou Mont. Barsac Sauternes, Haut Sauternes, Chateau Yquen, Chablis Macon, etc.**

DE LA AFAMADA MARCA

# CELERERIER

PRODUCCION DE  
Vvo. J. B. AUG. CELERERIER & FILS  
DE BORDEAUX FRANCE  
(CASA FUNDADA EN 1822)

De venta en los principales establecimientos de viveres y especialmente en la Tienda de Abarrotes LA INDIA, en donde se encuentra un extenso surtido, a precios de competencia.

**DELCORE & Co. Representantes**

**EL MUNDO**  
DIARIO DE LA MAÑANA  
Se publica todos los días, inclusive los lunes.

# PROBLEMAS DEL GUANACASTE

## PROYECTOS

Tenemos en el cantón de Carrillo hacendados y ricos que bien pueden hacer buenas carreteras macadamizadas tan siquiera en sus fincas de ganado y de nuevos cafetales. Ya se sienta la palpación y el anhelo por el grito cultivado del café, por toda la región. Muy encansado es tal modo de pensar, que han tomado muchos agricultores y comerciantes. Con respecto a los ricachos y riquísimos del cantón aludido, tengo noticias dadas de buena fuente, que uno de ellos, el más rico y poderoso, tiene empeño por llevar a cabo la instalación de una planta eléctrica sobre el río Tempisque para proporcionar la luz a todo el cantón, y si es posible a Liberia y Santa Cruz. Muy elogiado es tal empeño. Próximamente llegarán dos ingenieros a esta región, a hacer un concienzudo estudio de las posibilidades que tiene el río para la instalación de la turbina. Una vez que estos ingenieros presenten un informe general y detallado de todas las facilidades que proporciona la topografía y los habitantes, el rico empeñado en este asunto, si cree conveniente entrará en contrato con la compañía que le ha hecho las proposiciones. Otro empeño muy noble del mismo rico, es la macadamización de una parte del camino real. La parte en proyecto, partirá desde el paso del Tempisque, pasando por Liberia y llegar a los montes de Santa María donde tiene una hermosa plantación de café. Una vez terminada la carretera, correrán por cuenta propia, tres o cuatro camiones para acarrear café. Y es muy posible que si esto llega a efectuarse continúe la carretera macadamizada hasta el puerto de Ballena para exportar el grano de oro costarricense. Estando arreglada esta carretera, ya las compañías camioneras podrían hacer sus instalaciones por estos apartados rincones y servir los intereses comunes de los trabajadores y viajeros. Muy grande importancia tiene el arreglo de los caminos reales o nacionales, pues

constituyen arterias principales de comunicación y progreso para las poblaciones por donde pase. Abramos y arreglemos los caminos y hagamos escuelas dirigidas por maestros idóneos y tendremos el progreso material y cultural de la Patria...

Marcelino Canales G

## CAMINOS

En realidad los caminos actuales del Guanacaste son bastante buenos si nos ponemos a analizar la superficie terrestre por donde se deslizan. Todos carecen de difíciles pendientes. A falta de eso, presentan en la estación lluviosa un estado verdaderamente pésimo. Se llenan de grandes y profundos barriles, de lagunas y ciénagas inmensas, que imposibilitan el

transporte de ganado, mercancías, productos y otras especies. Todas estas dificultades de la estación lluviosa se solventan satisfactoriamente por un lapso, con la buena cooperación que prestan los hacendados a los viajeros, abriendo sus potreros para formar deshechos o trillos por donde se pueda transitar campaneamente.

Los ríos constituyen los mayores peligros durante el período invernal. Se visten de pompasidad turbulenta y arrastradora. Solamente el río Tempisque se desliza con una quietud y manzanca sedumbrosa inimitable. De ahí que se piense que este río sea un don del cielo, que nos dará en el futuro toda la riqueza y el bienestar de la provincia.

Los ríos, constituyen el mayor peligro debido a falta de puentes.

Los muchos ríos que no tienen puentes, se pasan por pequeñas vigas. Pasada la estación lluviosa, los caminos presentan dos faces muy marcadas. Una el estado montañoso y otra, el estado intransitable en que quedan. En el primero, las hierbas y plantas crecen muy frondosas hasta llegar a confundirse con las plantas de la sombra montaña. Cuando el viajero es inexperto y transita por tales caminos, no sabe si por donde va es vereda o ruta a la montaña. En el segundo, los huecos, los abismos, las depresiones y covachas que hace la correntada de agua en la estación lluviosa imposibilitan hasta el tránsito de los que viajan a caballo. Las carretas tan poco pueden pasar y si pasan es con mil dificultades. Por las noches muy oscuras, una persona que no conoz-

ca se quebrará en un abismo de esos, o una persona ebria rodará sin sentido al fondo de un precipicio. Aquí está el problema. Si el camino es del pueblo las Juntas de Caminos de cada localidad les corresponde desplegar toda actividad y energía para limpiar los principales caminos que son la arteria de la provincia; y haciendo mil esfuerzos, rellenar los abismos y precipicios. De esta manera progresa la provincia, adelanta el comercio, se da buena impresión a los visitantes y se evitan muertes irresperadas de individuos familiares o de gratísimos viajeros. Las Municipalidades debieran tener preocupaciones mayores que las Juntas, porque aquellas son las que velan cada día durante dos años por los intereses de la localidad. También las diputacio-

nes. Si el camino es nacional, el Gobierno y los Diputados deben desprenderse del interés personal y con cariño y abnegación votar una suma de dinero para el arreglo o macadamización de tales caminos. También los hacendados están en el deber de arreglar los caminos y macadamizarlos. Reina la desidia en el oración de algunos ricos y pobres por adelantar la provincia. Si el rico, el pobre, el grande y el pequeño olvidaran y horrian a desidia y el egoísmo, y piensan en el futuro de la provincia, los caminos llegarían a ser los mejores del país. Durante la estación del verano, los caminos presentan un aspecto verdaderamente lamentable y triste. Este aspecto a que me refiero consiste en las inmensas polvaredas que se forman a lo largo del camino. Hay trayectos largos que son inmensos pozos de fino polvo que hasta cierto punto imposibilitan el paso de las carretas y de los viajeros a pié. Estas inmensas polvaredas reemplazan los fangales del invierno. Las polvaredas durante el mes de marzo, llegan hasta las rodillas en esos largos trayectos de que he hablado. Macadamizando estos caminos, haciendo pocos levantamientos, como los del interior, y conforme al sistema moderno de carreteras todo se haría sin dificultad alguna y pronto, los agricultores entrarían en plena cooperación.

## Carta Abierta

Señor  
Presidente de la República.  
Casa Presidencial  
San José  
Señor de todo mi respeto:  
Un acto de justicia me obliga a dirigirme a Ud. en esta forma, ya que en "EL MUNDO" N° 180 de 31 del pasado mes, se ataca con las armas de la calumnia, al señor 2° Comandante de este Centro Penal, Comandante Mayor don Gonzalo Monge, e indirectamente se ataca también al Coronel Ramírez quién es el 1er. Comandante. Y me veo obligado a ello, porque el ataque nace del ex-teniente de Policía Félix Romero, quién si dió motivos más que su-

ficientes para que se le dicra de baja, lo cual provoca su cólera, pues bien se yo, y todos los que residen aquí, que Romero cometió faltas de ebriedad causando molestias a algunas personas y algo que por feo, me lo reservo, para probarlo si Romero lo desea.

Nada de incorrecto hay en el proceder de los señores Comandantes y la estatura de Romero jamás puede hacer paranza con la honradez y hombría de bien de estos Comandantes, quienes son bien conocidos en todos sus actos, del Señor Presidente de la República.

CRISANTO MORA PEREZ

## El Matrimonio

Preocupación constante ha sido, es y será para los legisladores y hombres de ciencia asentarse en bases firmes que le sirvan de sólido sostén un asunto trascendental para la vida de las sociedades: El Matrimonio, no solo como función social, sino desde el punto de vista de higiene pública, que es el más interesante para la salud de los pueblos.

Hombre y mujer que se preparan para contraer matrimonio deben estar concientes de su estado de salud, si sus anhelos son nobles y su fin es la felicidad. Si su sangre está impura, si usted tiene erupciones en la piel, si padece usted de reumatismo agudo o crónico, si tiene granos, úlceras, espinillas, diviesos, tome cuanto antes el famoso VINO DE STAMBUL, descubrimiento humano, in-

troducido al país por Emilio Rosé el inventor del TUBO MISTERIOSO. EL VINO DE STAMBUL es el salvador de miles de personas y el señor Rosé tiene especial satisfacción en demostrar con pruebas fehacientes la eficacia de esta preparación. Se vende en las siguientes boticas:

Nueva Botica de Mariano Jiménez, Botica Oriental, Botica del Pacífico, Botica La Violeta, Botica El Cometa, Botica Internacional, Farmacia Ideal, Farmacia Grillo, Botica de La Merced, Botica Central, Botica de La Dolorosa, Botica El Águila, Botica Francesa.

Depósito General: Nueva Botica Nacional de Saborio Hermandad.

E. ROSS & CO.

## ALMANAQUE SAUMA

Don Pablo Sauma ha tenido la fineza de obsequiarnos uno de los elegantes almanaques que su acreditado establecimiento ofrece a sus clientes como un obsequio al iniciar sus labores en

1927. Los calendarios son muy simpáticos y sobre todo muy cómodos para los oficinistas y hombres de negocios. Muchas gracias.

## LA PELUQUERIA ESPAÑOLA

Famosa por sus sistemas asépticos y por la habilidad de sus operarios, participa que siempre vende y da aplicaciones del famoso «Rhun Quina» del Dr. Germain para quitar la CASPA Y EVITAR LA CAIDA DEL CABELLO.

La que tiene más máquinas eléctricas, y más número de barberos.

MARCELINO CANALES G

Sardinal 3 de enero de 1927.

Señor  
Director de "EL MUNDO"  
San José.

Muy digno señor:  
Siempre en las columnas de su periódico he visto que dan gran importancia a los problemas guanacastecos, por esa razón, yo acudo a su benevolencia y pido que me inserte estas ideas en su periódico.

Servidor y amigo,

M CANALIAS G

# Cemento \$15<sup>50</sup>

## HIERRO RETORCIDO \$ 15.00 quintal

### Gran rebaja de precios en todos nuestros artículos

## Adela v. de Jiménez e hijos

# El Aviso Oportuno

## PAGO ANTICIPADO

**COMERCIALES.**—Permítanme atender su correspondencia inglesa. Este ramo de mi oficio es una especialidad. F. BENNETT. Oficina pública de estenografía, frente del Hotel París.

**CON GARANTIA HIPOTECARIA** de primera clase. se esa conseguir quinientos mil colones, al ocho por ciento de interés. Informes en esta Administración.

**CONVIENE.** A los propietarios de casas de alquileres afittarlas a la "Oficina de Cobros" que lleva registro de los inquilinos morosos y anuncia las casas desocupadas. Pasaje Caacón. Teléfono 289.

**CUANDO NECESITE** un trabajo de Tintorería, llame al teléfono 1271. Se tñe toda clase de trajes de hombres y de señora, también géneros tramados con algodón. Carlos Peralta, Cuarta de Moras.

**ACEITE "EVER READY".** Esta novedad, recientemente importada, debe tomarse en cuenta. Es el mejor aceite para máquinas de escribir y coser, para armas y relojes; limpia todo metal y evita el herrumbre; es económico puesto que vale la mitad que cualquiera otro. DE VENTA EN TODAS PARTES.

**CURSO ELEMENTAL DE CASTELLANO.** Durante los meses de verano daré un Curso Elemental de Gramática y Literatura. Las clases empezarán en la segunda quincena de este mes. Para matricularse basta solicitarlo al que suscribe. El precio, en grupos mayores de tres alumnos, es de ₡ 5.00 mensuales. — Rogelio Sotela. San José, Enero 6 de 1927.

**EN SAN RAMON:** Vendo finca de cuarenta manzanas, cultivada de pastos, café, caña de azúcar y agricultura, con casa y agua propia. Jonquin Campos Arias. Piedras Norte. San Ramón.

**AL PUBLICO.** El negocio de alfilería y agujas que en sociedad con don Ramón Barquero Salas establecido en este lugar, hoy es de mi exclusiva propiedad, en virtud de haberle comprado su parte. — Tapezo de Alfredo Ruiz. — Rubén Rodríguez L. — Dic. 14 de 1926.

**CLARAS y serenas** de este mes **MAGNIFICAS** piezas para oficinas, alquilamos en la casa frente al "Diario de Costa Rica". Cafes Hnos. Teléfono 560.

**MOBILIARIO.** Se vende el mobiliario de la Tienda "El Labrador". Informes en la misma 50 v. Norte Botica Oriental.

**SE ALQUILA** cuarto amueblado, con servicio interior, en casa contra temblores y bien situada. 5a. Avenida E., No. 113.

**YO LET** a confortable furnished room with bath and closet, earthquake proof building and good situation. Apply at 113 East 5th. Avenue.

**RADIO.** Vendo aparato, onda corta, con un paso de amplificación de Audiofrecuencia, baterías "A" y "B". Teléfonos, Antena y Tierra; muy barato. Informes en esta Administración.

**TRES CUCARADAS** diarias "Licor Vegetal Indio" acaban con ese padidismo que lo está matando. Exista el legítimo "Licor Vegetal Indio" en todas las boticas.

**CASA EN ALAJUELA** céntrica, amplia, higiénica y con muebles se alquila para temporadas de verano. Referencias en el Bazar de Alajuela. Teléfono 6.

**RENDEADOR** de una barra plana con cinco brillantes, se perdió en el Baile del Teatro Nacional. Se gratificará a quien lo presente en casa de Carlos María Jiménez.

**HOMBRES SOLTEROS** que necesiten cuarto amueblado y alimentación fuerte, diríjanse a casa de familia decente, 150 varas Sur Colegio de Señoritas. Casa No. 844.

**FRAC.** Sin uso. Se vende muy barato. Verlo en la Sastrería de Luis Laurito. 50 varas al Sur de El Cometa.

**LOTE PARA CONSTRUIR.** Se vende uno en San Francisco de Mata Redonda, frente a la casa de don Jaime Rojas. Informes Apartado 343.

**MAGNIFICA CASA** amueblada, propia para una Legación, se alquila. Informes en el teléfono 278.

**PASTILLAS DE LEVADURA** Fleischmann mejoran la digestión, curan el estreñimiento. Depósito permanente Frank de Castro 25 varas al Norte del Correo.

**TEATRO MODERNO**  
—Viernes 7 de Enero—  
A las 7 p. m. **El Desierto del Amo** Por Corinne Griffith  
RUIDOSO EXITO A las 8.30 p. m. **GRAN TRIUNFO**  
La aclamada **COMPANIA DE REVISTAS**  
**MENDEZ**  
La Soberbia Obra de Ruidoso Exitos  
**Las Hijas del Placer**  
ESTRENO! de la grandiosa revista ESTRENO!  
**EL PARAISO PERDIDO**  
Triunfo Formidable!!

**TEATRO AMERICA**  
Viernes 7 de Enero de 1927  
A las 6.45 p. m.:  
**EL ENIGMA DE UN PROGRESO CELEBRE**  
por Romilda Toscial  
A las 8.10 p. m.:  
La divertida comedia  
**LOS DOS POTROS DE LUCIA**  
**MESERIA Y OPULENCIA**  
PATHE-REVUE números 1 y 3

**TEATRO ADELA**  
Viernes 7 de Enero de 1927  
Solamente a las 7 p. m.  
La película Sentimental por excelencia  
**LABIOS ROJOS**

## La próxima visita de la Sinfónica

(Tomado de "La Prensa" de San Salvador)

En Costa Rica causa general entusiasmo la noticia de que entre nosotros hay fraternal expectación por oír las ejecuciones de los artistas que la integran.

En la primera quincena del próximo mes de enero deberá arribar, probablemente, a playas salvadoreñas, la Orquesta Sinfónica de Costa Rica, la cual, como informamos recientemente, dirige el notable profesor don Juan Looz, e integran cincuenta de los mejores filarmónicos de aquella hermana República.

Cuando hace poco estuvo en esta capital el señor J. Nicolai representante de aquella asociación artística, el Gobierno que preside el doctor Quiñones y los diferentes círculos sociales de ésta y otras principales ciudades de la República, ofrecieron apoyo decidido a fin de que la Orquesta Sinfónica pueda venir a El Salvador y proporcionarnos así un espectáculo digno y sensacional, en los annales de la fraternidad intelectual centroamericana.

Estas noticias han llegado hasta Costa Rica, causando entre el Gobierno y pueblo de aquel hermano país crecido y general entusiasmo. La prensa tica ha publicado generosos conceptos, haciendo bondadosa exégesis de la tradicional hospitalidad y del eleva-

do espíritu de fraternidad centroamericana que ha caracterizado siempre a los salvadoreños. A la vista hemos tenido las informaciones que al respecto dieron los diarios ticos "La Tribuna", "El Mundo" y "Diario de Costa Rica". En dichas informaciones se inserta el siguiente cablegrama que desde aquí envió el señor Nicolai: "He tenido magnífica acogida; el Gobierno salvadoreño ofrece todo apoyo para viaje de la Sinfónica a este país. Quisiera actualización se inicie en ésta. Abrazos. J. Nicolai".

"Indudablemente que de ese despacho—dice "Diario de Costa Rica"—se desprende que la Sinfónica obtendrá en la hermana República de El Salvador una brillante acogida y que en esta ocasión, como siempre, los salvadoreños, verdaderos amigos de Costa Rica, demuestran de una manera clara su cariño hacia nosotros".

El entusiasmo que hay por escuchar las audiciones de esa gran Asociación Orquestal no sólo es manifiesta en esta capital, sino también en Santa Ana y otras importantes ciudades de la República.

La Orquesta Sinfónica de Costa Rica, que pretende hacer una gira artística por todos los países de Hispanoamérica, el primer país que visitará, dando con ello una muestra de inteligente simpatía, es El Salvador.

# Noticias mundiales

(Viene de la 1a. página)

**EL ATAQUE A LA CONCESION INGLESA DE HANKOW SE TOMA COMO UNA DECLARATORIA DE GUERRA DE LOS CANTONESES**

Hankow, 6.—Se ha ordenado terminantemente a las mujeres y niños que salgan de las concesiones inglesas de Hankow, temiendo que sean víctimas de los chinos. Los residentes extranjeros fuera de las zonas de concesiones, han sido advertidos de que deberán reconcentrarse dentro del sector protegido. Los chinos, excitados, derribaron el muro que limitaba la concesión, considerándose esto una declaratoria de guerra de los cantoneses contra Inglaterra. El asunto se está tratando con extrema prudencia, para evitar mayores complicaciones.

**SE ENCUENTRA ENFERMO EL PRINCIPE HEREDERO DE ITALIA**

Turin, 6.—El Príncipe de la Corona se encuentra recluido en el lecho, ligeramente enfermo.

**LA FEDERACION AMERICANA DEL TRABAJO PIDE AL PRESIDENTE COOLIDGE QUE RETIRE EL RECONOCIMIENTO A ADOLFO DIAZ**

Washington, 6.—La Federación Americana del Trabajo manifiesta que ha pedido al Presidente Coolidge que retire el reconocimiento a Adolfo Díaz y reconozca a Sacasa. El Presidente Green envió a Coolidge una protesta condenando la intervención de marinos americanos en Nicaragua.

**EL SENADOR WHEELER CALIFICA DE HIPOCRITA AL GOBIERNO AMERICANO**

Washington, 6.—El Senador Wheeler declaró que el nuevo desembarco de marinos americanos en Nicaragua demuestra la "hipocresía de la actual administración". Dice que eso contradice las recientes declaraciones de la Ca-

sa Blanca, de que los marinos no se estaban usando para ayudar a Adolfo Díaz.

**LOS ESTADOS UNIDOS PERMITIRAN EL EMBARQUE DE ARMAS Y MUNICIONES PARA ADOLFO DIAZ**

Washington, 6.—El Gobierno americano ha resuelto permitir la exportación de armas y municiones a Nicaragua, para ayudar al Presidente Díaz, a fin de que se sostenga contra la fracción liberal encabezada por el doctor Juan B. Sacasa. Se ha concedido licencia para enviar a Nicaragua mil fusiles, 160 ametralladoras y varios millones de cartuchos fabricados en Estados Unidos.

**EL RECIBIMIENTO A LOS MARINOS AMERICANOS EN MANAGUA**

Managua, 6.—El día de hoy fue un verdadero día de fiesta, con motivo de la llegada a Managua de los marinos americanos, que vienen a garantizar la paz por lo menos en esta región. Los marinos fueron saludados frente a la Legación con los acordes del himno americano, mientras flotaba al viento, en el asta de la Legación, la bandera de las barras y las estrellas. Durante el trayecto hubo varios vivas a los Estados Unidos, y exclamaciones de admiración por el equipo de los marinos y su armamento.

**LOS ESTADOS UNIDOS NO RECONOCERAN A SACASA AUN CUANDO TRIUNFE LA REVOLUCION**

Managua, 6. — Informan de Bluefields que el Almirante Lattimer ha recibido instrucciones de Washington para evitar el desembarco de armas, autorizándolo para capturar y decomisar toda clase de armamentos. Esto quiere decir que los rebeldes no podrán recibir más auxilios de México. La Legación Americana ha declarado además que nunca reconocerá a Sacasa, aun cuando su revolución triunfe.

## Bendición de la capilla del palacio pontificio

Ayer a las dos de la tarde se verificó la bendición solemne de la capilla recientemente construida cerca del Palacio de la Legación Pontificia. Esa capilla fue elegantemente edificada por doña Adela de Jiménez, por esfuerzo del padre Rosendo Valenciano y contribución de vecinos.

Bendijo el nuevo templo Monseñor Porras. Asistieron distinguidas personalidades, entre las cuales pudimos anotar al señor Secretario de

Relaciones y señora, al señor Ministro Americano Mr. R. T. Davis, a don Carlos María Jiménez y señora, el señor Gobernador de la Provincia, doña Amparo de Zeledón, don Matías Trejos, don Moisés Aguilar y distinguidos miembros del Clero de la capital.

Después de la ceremonia, los concurrentes fueron gentilmente atendidos por Monseñor Nallo y el personal de la Legación. Felicitamos al Padre Rosendo Valenciano por la realización de su deseo de dotar al Palacio Pontificio, de una capilla privada.

**Hamburg Amerika Linie**  
EL VAPOR CORREO  
**TEUTONIA**  
de 6533 toneladas  
SALDRA DE LIMON, el 10 de ENERO 1927  
Llevando pasajeros y carga para los puertos de: Cristóbal, Cartagena, Puerto Colombia, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad, PLYMOUTH, AMSTERDAM y HAMBURGO.  
Para más informes:  
San José-Limón Puntarenas  
Victor Fabian Luis Casalyolone  
Agente

DELICIOSA "ELAH"  
**CREMA**  
INSTANTANEA PRODUCTO ITALIANO  
HAY DE LOS SIGUIENTES GUSTOS:  
Limón, naranja, vainilla, fresa, almendra, cacao con almendra, cacao avellanas, café, y cacao.  
ED VENTA EN LOS PRINCIPALES ESTABLECIMIENTOS DE VIVERES  
El paquete: ₡ 1.00 - La docena: ₡ 10.00  
DELCORE & Co., únicos distribuidores

**Notas de Policía**  
Fue detenido un individuo de apellido Jiménez por haber hurtado la suma de 130 colones al comerciante don Jorge Castro García.  
Por infracciones a la ley de tráfico fue citado al conductor del automóvil No. 113.  
En el tren de Limón vinieron enfermos Agapito Ramírez y Pedro Solano, quienes fueron trasladados al Hospital en la ambulancia.  
Dos individuos de apellido Trejos y Romero fueron sorprendidos por la policía jugando dinero a los dados.  
— "El Mundo" —  
DIARIO DE LA MAÑANA  
Se publica todos los días, inclusive los lunes.